

## Introducción

En su segundo viaje, después de Atenas, Pablo llegó a Corinto, donde el mismo Cristo le animó para que se quedase más tiempo en medio de dificultades y persecuciones. Jesús le dijo a Pablo: *“No tengas miedo, sigue hablando y no calles; [...] pues tengo yo un pueblo numeroso en esta ciudad.”* Pablo se quedó año y medio en Corinto y formó una comunidad con miembros muy diversos, había ricos y pobres, esclavos y amos, judíos, griegos y romanos.

La comunidad de Corinto le dio muchas alegrías, pero también muchos dolores de cabeza. Lo podemos observar muy bien en las dos cartas a los corintios que nos presenta el Nuevo Testamento. Seguramente Pablo escribió más que estas dos cartas a la comunidad de Corinto.

Podemos leer algunos textos de estas cartas. La primera carta nos presenta la lucha de una comunidad por la unidad. El Espíritu de Dios es el espíritu quien une los fieles en la fe, en el servicio y en el amor. Pero esta unidad siempre está amenazada (esto vale tanto para el tiempo de San Pablo como para nuestro tiempo de hoy).

Ojalá que tengamos tiempo para leer entera la primera carta a los corintios, para orarla y llevarla a nuestra vida. A continuación estudiamos algunos textos claves.

Animo

## **1ª Semana. Divisiones en la comunidad y la “locura” de la cruz**

### **Notas de referencia**

1Cor 1, 10-29

A Pablo, que se encuentra en Efeso, le llegan noticias sobre la situación en Corinto. Algunos miembros de la comunidad le llevan una carta con preguntas. Pablo está profundamente preocupado y dolido por las divisiones en la comunidad. Hay diferentes grupos que se declaran seguidores o de Pablo o de Pedro o de Apolo o de Cristo. Pablo advierte que todos están bautizados en Cristo, y que Cristo no puede estar dividido; es Cristo que murió por cada uno en la cruz.

También hoy sucede que dentro de la Iglesia hay grupos que consideran que son los únicos cristianos verdaderos. Es una tentación. Dios es más grande, el Amor de Cristo es más grande.

Pablo toma la situación para presentarnos una profunda reflexión sobre la locura y la debilidad de la cruz. Pero lo débil de Dios y lo loco de Dios, es más fuerte y más sabio que la fuerza y la sabiduría del mundo. La debilidad y la locura de Dios que se manifiestan en la cruz son la debilidad y la locura del *Amor*.

En esta cruz, en el amor de Cristo, debe la comunidad encontrar su unión. Dios no ha elegido lo que mucho vale ante los ojos del mundo, sino que, por el contrario, los “primeros serán últimos y los últimos primeros”. Siempre tenemos que reconocer que todos necesitamos a Dios y su misericordia para poder abrirnos a su llamada.

### **Pautas de Reflexión:**

1. ¿Por qué hoy en día existen divisiones en la Iglesia y las comunidades?
2. ¿Quiénes son los elegidos de Dios?
3. ¿Cuándo hemos experimentado la locura y la debilidad de la cruz en nuestras vidas?

### **2ª Semana. Su cuerpo es templo del Espíritu Santo**

#### **Notas de referencia.**

1Cor 6, 19-20

En la antigüedad Corinto tenía fama de una ciudad llena de corrupción, violencia, prostitución y crimen. Había alrededor del templo de Afrodita un culto al cuerpo humano que se convirtió en desprecio.

Quizás hoy en día podemos ver situaciones parecidas. Vivimos en una época en que se da mucha importancia al cuerpo, sobre todo a los temas de la salud y de la belleza. La preocupación excesiva por el cuerpo y la apariencia corporal se manifiesta en nuevas enfermedades como anorexia, vigorexia, bacteriofobia y otros. Al mismo tiempo vivimos en un mundo en el cual hay muchísimos abusos del cuerpo, como son los abusos sexuales, la violencia intrafamiliar, el dopaje y tantos otros.

Ciertamente nos hace falta ver a nuestro cuerpo y a los cuerpos de los demás como santuarios del Espíritu Santo. Dios habita en el ser humano, en el anciano y en el enfermo en su debilidad, en los niños y niñas, en el feo, deformado y discapacitado, en todos y cada uno.

San Pablo cita varias veces un lema que dice: *Todo me está permitido* (1 Cor 6,12; 10,23), podría ser un lema postmoderno. Pablo, explica que la aplicación de este lema fácilmente se convierte en una autodestrucción como podemos observar en tantos vicios. La Escritura nos invita a ver la belleza del cuerpo como don de la creación, pero al mismo tiempo a respetar el cuerpo propio y el ajeno.

### Preguntas de Reflexión:

1. ¿Dónde vemos hoy los abusos del cuerpo humano?
2. ¿En qué situaciones observamos un culto sano y un culto falso al cuerpo?
3. ¿Qué puede significar en nuestro tiempo que el cuerpo es santuario de Dios?
4. La espiritualidad ignaciana nos indica que ciertamente la creación esta puesta a los pies del hombre, pero que hemos de usar de la creación “... *quanto le ayudan para su fin, y tanto debe quitarse dellas, quanto para ello le impiden*”
  - 4.1. ¿Cuál es “su fin” al que se refiere la espiritualidad ignaciana?
  - 4.2. ¿Cómo distinguir cuales cosas me ayudan y cuales me impiden llegar a “mi fin”?

### 3ª Semana. La Eucaristía – Unión con Cristo – Unión con la comunidad

#### Notas de referencia.

1Cor 11, 17-26

Hacemos otro salto en la primera carta a los Corintios y llegamos al capítulo sobre la Eucaristía. Es la gran celebración de la Iglesia, “*fuentes y culmen*” de su vida como dice el Concilio Vaticano II. Pablo nos hace ver cómo la Eucaristía, celebración de la entrega de Cristo, debería ser fuente de la unión de la comunidad.

La Eucaristía es la celebración de la nueva alianza, Cristo que se da. Para San Pablo ya el día del Señor –el domingo– y la Cena del Señor -La Eucaristía- son inseparables. De la misma manera el centro de nuestro domingo y de toda la semana debe ser la celebración eucarística. Hagamos el esfuerzo para que no haya domingo sin Eucaristía en nuestras vidas.

Pero, había un problema en Corinto que Pablo critica severamente. En la celebración de la “*Cena del Señor*” no había unión sino más bien división. En la Eucaristía todos deben ser uno y no caben las distinciones sociales que vivimos en el mundo entre pobre y rico, esclavo y amo, hombre y mujer.

## GUÍA DE CATEQUESIS

### San Pablo, un misionero incansable

Junio, 2022

---

Es Cristo que se da y que transforma pan y vino en los dones de su presencia amorosa. Se entrega como alimento para darnos la vida. Y nos quiere transformar también a nosotros y a toda la creación. Nos invita a que hagamos de nuestras vidas Eucaristía, es decir: Acción de Gracias, Fiesta, Entrega Generosa, Sacrificio, Adoración, Banquete, Comunión, Anuncio de la Buena Nueva.

#### **Preguntas de Reflexión:**

1. ¿Qué importancia tiene en mi vida la Eucaristía?
2. ¿Cuáles fallos tenemos nosotros en la celebración de la Eucaristía?
3. ¿Cómo podemos vivir mejor la Eucaristía en nuestras vidas?